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鲁民快评立民直言 ■陈鲁民

■刘秀森

源于商丘的成语典故源于商丘的成语典故
鹪鹩一枝，偃鼠饮河，越俎代庖

成语“鹪鹩（jiāo liáo）一枝”中的鹪鹩，是
一种小型、短胖、十分活跃的鸟。这种鸟做窝
做得很细致，选择柔草、麻丝和软土等物做成
蛋形圆囊巢，在整个大树上只不过占有一枝
而已。这一成语的意思是说，鹪鹩为了生活
和繁育而在树上造窝，树林子再大，只不过占
一棵树上的一枝也就够了。“偃鼠饮河”中的
偃鼠即鼹鼠，是一种田鼠，在鼠类中算是一种
体型较大的，它到河里喝起水来能喝许多，但
喝得再多，也不过喝满肚子而已。这两个成
语常被人用来比喻每个人真正的物质需要其
实是很少的，房子建得再大，你也不过只能住
一室，家里的财富再多，吃饭即使是酒肉满
席，你也不过一日三餐，吃饱肚子就行了，还
能多吃多少？意在提醒人们不要贪欲过大，
不必过度追求物质生活条件过好，只要有房
子住、有饭吃就行了。

“越俎代庖”这一成语是我们经常用到
的。其中的“越”为跨过的意思；“俎”是古代
祭祀时摆祭品的礼器；“庖”指庖人，即厨师。
古代祭祀，主祭人的职业是主持祭祀，厨师的
职业是制作祭祀的酒席，各人做好自己职内

的事就行了。“越俎代庖”是由庄子著作中的
话“庖人虽不治庖，尸祝（主持祭祀的人）不越
樽俎而代之矣”转化而来的，原指主祭的人跨
过礼器去代替厨师办席。这一成语形成后，
用来比喻超出自己的职业范围去处理别人所
管的事，有时也指多管闲事。

这三个成语同出于战国末期都于睢阳的
宋国人庄周的著作《庄子·逍遥游》：“尧让天
下于许由（尧舜时代的贤人，道家前身），曰：

‘日月出矣，而爝（jué）火不息；其于光也，不
亦难乎？时雨降矣，而犹浸灌；其于泽也，不
亦劳乎？夫子立而天下治，而我犹尸（庙中的
神主，这里用其空居其位，虚有其名之义）之；
吾自视缺然，请致天下。’许由曰：‘子治天下，
天下既已治也；而我犹代子，吾将为名乎？名
者，实之宾也；吾将为宾乎？鹪鹩巢于深林，
不过一枝；偃鼠饮河，不过满腹。归休乎君，
予无所用天下为！庖人虽不治庖，尸祝不越

樽俎而代之矣！’”
庄子这段话说的是：远古时期的尧帝把

天下治理得很好，人民安居乐业。可是尧帝
很谦虚，当他听说隐士许由很有才能时，就想
把自己的政治位置让给许由。他找到许由
说：“太阳和月亮都已升起来了，可是小小的
炬火还在燃烧不熄，它要跟太阳和月亮的光
亮相比，不是很难吗？季雨及时降落了，庄稼
不用灌溉了，可是还在不停地浇水灌地。如
此费力的人工灌溉对于整个大地的润泽，不
显得徒劳吗？先生如能居于国君之位，天下
一定会获得大治，可是我还空居其位。我自
己越来越觉得能力不够，请允许我把天下交
给你。许由回答：‘你治理天下，天下已经获
得了大治，而我要是去替代你，我将为了名声
吗？名是实所派生出来的次要东西，我将去
追求这次要的东西吗？鹪鹩在森林中筑巢，
不过占用一根树枝就行了；鼹鼠到大河边饮

水，不过喝满肚子。你还是打消你的念头回
去吧，天下对于我来说没有什么用处啊！厨
师即使不下厨，祭祀主持人也不会越俎代庖
的！”

庄子文中的“庖人”指的是负责宰杀三牲
（牛、羊、猪）和办理酒席的厨子；“尸祝”，是掌
管祭祀仪式和对鬼神祝祷的司祭者。古时的
人每逢祭祀的时候，庖人先要整治三牲，把供
品准备齐全，尸祝负责把祭器摆好。然后把
酒斟在樽中，把杀好的牛、羊、猪搁在俎上，这
些做完后才可以开始祭祀仪式。如果庖人不
宰杀三牲，尸祝也不能超越自己的职务范围
去替代庖人的工作。

由于此，后来的人们凡是超越本人的职
务范围去管别人职内的事情，就叫作“越俎代
庖”，或称“尸祝代庖”。于是“越俎代庖”和

“尸祝代庖”就成了成语，有时也简化为“庖
代”或“代庖”。

例句：“暂足为寄足，有似鹪鹩一枝。”（清
代程允升《幼学故事琼林·人事》）“所谓偃鼠
饮河，不过满腹者也。”（清代夏敬渠《野叟曝
言》第 148回）“一时承乏，方慙越俎以代庖；
数月为真，更愧操刀而制锦。”（宋代秦观的
《代谢中书舍人启》） （90）

近日，杭州惠兴中学举办的“惠贤学子”颁奖典
礼上，给德才兼备的优秀学生每人发了一小捆青菜，
其主要寓意是“淡雅朴素”和“一生清白”。希望学生
们不忘初心，永远都像青菜那样清清白白，淡雅朴
素。十年树木，百年树人，廉洁也要从娃娃抓起，节
操也要从小培养，惠兴中学此举形式新，用意深，也
是对传统文化的继承发扬，值得为之点赞，浮一大
白！

说到“青菜教育”，其实也不算新闻，古往今来就
有不少“青菜官员”的事迹被流传至今，作为廉政教
育的重要内容。

明朝海瑞就是个“青菜官员”，因他一年四季都
是吃白菜豆腐，一次破天荒地去市场买了两斤猪肉，
没想到竟然成了县里的重大新闻。原来，海瑞是为
老母亲祝寿，破例开了荤。

清官似乎都喜欢青菜，与大鱼大肉没有缘分。
清代“第一廉吏”于成龙，人称“于青菜”，日常食用
也极为简陋，“日食粗粝”，“佐以青菜”。每天早晨，
他从市场上买回二斤豆腐、一斤青菜，就够全家一日
之用了。在他家的餐桌上，只有清白二菜，“终年不
知肉味”。他在湖北做官时，长子前来探望。儿子要
返程时，于成龙才咬咬牙买了一只腌鸭，切了一半给
儿子，供途中食用。

青菜，不论口感还是营养，都比鱼肉相去甚远。
清官们不傻不呆，也有七情六欲，也食人间烟火，味
蕾舌头也很正常，自然知道肉比青菜好吃，还有益健
康。他们之所以常年以青菜豆腐为生，一是确实经
济紧张，收入有限，又不肯受贿收礼，没别的进项，真
的吃不起肉。譬如唐代的颜真卿，官拜刑部尚书，封
鲁郡公，比省部级还要高一点，况且他又是平定安史
之乱的大功臣，既有功劳又有苦劳，不说养尊处优，
至少能做到衣食无忧吧。可是他偏偏就闹到了“举
家食粥来以数月，今又罄竭”的地步，不得不向李太
保发《乞米帖》求告“惠及少米，实济艰勤”。谈到困
窘之缘，他也直言不讳，因自己“拙于生事”，也就是
除了俸禄，不会创收、生利，没别的生财之道。

二是为了有意磨砺自己，俭以养德，廉以明志。
三是因为要经常接济穷人，奉献爱心，那点工资

也确实不够花，只能省着点用，青菜度日，不近荤腥。
正因为青菜豆腐是旧时清官的标配，他们干活

多，操心细，事务繁，再加上营养差，所以常常是面有
菜色。好在他们早有思想准备，并以此为荣。徐九
经在江南句容当县令时，百姓送他一棵白菜，他就把
白菜放在大堂上，时时激励自己要一清二白，廉洁为
官。后来白菜放干了，他又在大堂上画了一棵白菜，
上题：“民不可有此色，士不可无此味。”他为官刚正廉
洁，自律甚严，甘于清贫，爱民如子，威望很高。他常
说：“勤则不隳，俭则不费，忍则不争。”徐九经调走后，
百姓为纪念他，将他画的白菜刻在石上，并写下勤、
俭、忍三字，称为“徐公三字经”，至今遗迹尚存。

眼下，国富民丰，各方面条件好多了，不要说做
官，就是平民百姓也常吃肉，海瑞吃肉再也不会成新
闻，颜真卿也不至于穷到要去乞米求人，“于青菜”也
不会终年与豆腐青菜为伴。不过，青菜所寓意的清
白作风不能忘，青菜所代表的清廉节操不能丢，不让
百姓面有菜色的使命感不能改，徐九经的“白菜图”
要常挂，当年一起吃青菜的初心要牢记。从这个意
义上来说，杭州惠兴中学的“青菜教育”确有未雨绸
缪之功。

本年度的日历还剩下一周。
也许是由于雾霾的缘故，笔者的心情并不开朗。
中唐边塞诗人李益曰：“今日山城对垂泪，伤心不独

为悲秋。”因为想的是家国命运、自身前途。笔者在想：
“社会层面”是一个很重要的概念，因为涉及稳定与发
展。而“孩子健康”是一个“现在将来完成进行时”的概
念，尤其不可掉以轻心。“三鹿事件”已经过去10年，外号

“毒奶妈”的那位董事长的无期也已经改判为19年，三次
减刑，9年后就能够出狱。但是笔者之所以耿耿于怀，因
为只有“一天一斤奶，喝死下一代”的亲历者，才明白那
些“大头娃娃”的命运是如何的凄惨。

所以，这10年来，大凡有关“孩子”与“奶”的新闻，笔
者总是不会放过。

12月17日新闻曰，在湖南邵阳市贫困县隆回县罗洪
中心小学院内，有数名小学生蹲在排水沟前，将手中的

“湘蜜”牌免费“牛奶”倒进沟里。孩子们说又冷又难喝。
事件网上曝光后引发关注，涉事学校曾校长的媒体

应对真叫舌灿莲花：一曰“牛奶不存在质量问题，自己每
年三十都会喝一盒”。二曰只是因天冷牛奶变凉，导致
学生一次性无法喝完。可是“饮食安全比浪费重要”，倒
掉一点也不能够让苦孩子胃寒。三曰老师要求盒子不
能乱丢，要踩平，学生们倒掉方可踩平。四曰正考虑让
家长在牛奶上签字，然后带回去监督学生喝完，节约而
且安全。

然而，鹦鹉能言难似凤，蜘蛛虽巧不如蚕。笔者对
于充满“新新闻主义”色彩——及小说散文笔法的应对
历来半信半疑。因为近年来基层每有社会舆情引爆，也
总是有“能言鹦鹉”左右遮挡，“巧手蜘蛛”织网补漏。结
局也大致相似：“拔出萝卜带出泥”。

结局如何呢？果然不出网友所料：第一，压根不是
牛奶，而是调制乳。是“家长嘱咐好了不让喝”。第二，

正因为质量差，所以压根不敢加热，于是让孩子喝“冷
饮”。第三，厂家乃“冒牌”。“湘蜜”公司官网公然宣称是

“国家学生奶定点生产企业”，然而中国学生饮用奶计
划网的 111 家乳品加工注册企业名单中并无该企业。
相关权威人士指出，擅用国家“学生饮用奶计划”名义，
涉嫌虚假宣传——即便从该品牌自己公布的营养成分
表看，蛋白质2.4克，本身就达不到最低纯奶的2.8克。

查2017年最新颁布的《国家“学生饮用奶计划”推广
管理办法》，见到明确规定：“学生饮用奶（SCHOOL
MILK）”系指经中国奶业协会许可使用中国学生饮用奶
标志的专供中小学生在校饮用的牛奶制品。未经中国
奶业协会同意，不得以“学生饮用奶计划”名义组织或从
事相关活动。无论是奶源品质还是生产工艺，“学生饮
用奶”均较普通牛奶提出了更高标准。

那么，“湘蜜”公司的“国家学生奶定点生产企业”是
谁批准的呢？曾校长的“自己每年三十都会喝一盒”能
够证明什么呢？究竟贫困县隆回县有多少小学、多少学
生、在多长时期内饮用了这种以次充好的“牛奶”呢？其
主管部门究竟知情与否呢？

鲁迅说“我向来不惮以最坏的恶意揣测中国人”。
的确，如此对贫困地区的儿童下手，如此光天化日之下
的虚假宣传，如此巧舌如簧地掩饰护短，还让我们如何
定义“做人的底线”呢？少年强则国强，少年弱则国弱。
制售劣质“牛奶”的厂家意欲何为呢？

“我有一个梦，让每一个中国人，首先是孩子，每天
都能喝上一斤奶，希望你们能让我梦想成真。”这是2006
年 4 月 23 日温家宝总理在重庆视察时写下的留言。12
年过去了，这梦想在湖南贫困县隆回县是如何“成真”
的呢？

营养餐到底营养了谁？大家大概已经洞若观火。
唯愿此类“伤心”不再重现于2019年。

“学生饮用奶”?

话说“青菜教育”

日前，教育部印发了《进一步加强中小学（幼儿园）
预防性侵害学生工作的通知》，要求各地教育行政部门
和中小学、幼儿园将学生性侵害预防工作作为重中之
重；并要求联合公安部门建立性侵害违法犯罪信息库和
入职查询制度，对拟招录人员品德、心理进行前置考
察。（12月 23日《新京报》）

未成年人的孩子，缺乏基本的判断力，没有自我保
护意识，对教师又有一种天然的崇拜感，因此，校园成了
未成年人的性侵案件多发地。教师，师德之范也，而不
应是披着羊皮的狼，就此而言，把好教职员工的招录关，
筛除色狼教职员工，这一点很有必要。

正是出于对保护未成年孩子的考量，教育部在印发
的《进一步加强中小学（幼儿园）预防性侵害学生工作的
通知》中明确提出——招录的教师要“政审”，即考察聘
用人员的品德和心理状况。这意味着，各地教育行政部
门在招录教师时，会与公安部门协调，审查即将新入编
的教师，进行犯罪记录的查询。显然，如果这个措施能
得到落实，那么，会将一些有犯罪记录（特别是性犯罪）
的人员拒之校园的大门之外。

正规教师的招录，由政府教育部门负责，他们与同
等级别的公安机关协调，查询拟招录人员的犯罪信息，

容易且方便。不过，预防校园内的性侵，我们不能把目
光只对准教师，还有一些校内的职工，比如门卫、校医、
餐厅人员、宿管人员等，他们也是性侵施暴者的潜在对
象，也应被纳入筛查的范畴之中。

教育部印发的《进一步加强中小学（幼儿园）预防性
侵害学生工作的通知》中指出：“谁主管、谁负责，谁开
办、谁负责”，这就是说，幼儿园园长、中小学校校长，要
对自己管辖范围内的聘用人员把关，要深入了解校园聘
用人员的品行和心理。园长、校长了解、查询聘用人员
的犯罪记录信息，依然要通过公安机关，那问题来了，当
园长、校长拿着聘用协约和完备的手续到公安机关查阅
信息时，公安部门会给予协调吗？会不会以信息保密等
理由刁难园长、校长？

预防未成年人性侵，校园是重点，而教师又是重中
之重。但是，筛除“色老师”的同时，也要关注校园内的
其他职工。由此而言，教育部提出的建立性侵害违法犯
罪信息库和入职查询制度，正切中要害。可是，这不能
是教育部门单兵作战，而需要公安部门的联动协助，跨
部门合作。因此，公安部不妨也发布一道协查的通知，
让基层公安部门配合教育部门，预防有性犯罪前科的人
员躲过审查，流入校园内。

筛除色狼教职员工，应让警方与教育部门联动

■黄齐超


